



## Nuevas visiones sobre el reto de las políticas medioambientales

Alocución pronunciada con motivo de la presentación del monográfico ‘El reto de las políticas medioambientales’ (Revista Sistema, nº 269-270, enero 2024)

*Emilio Muñoz*

Madrid. Círculo de Bellas Artes. 22 de febrero de 2024

Una versión extendida de este texto puede encontrarse en <https://aeac.science/articulo/nuevas-visiones-sobre-el-reto-de-las-politicas-medioambientales/>

Las políticas medioambientales afrontan retos que se centran en el dilema entre crisis ambiental y ecológica y la política capitalista basada en el crecimiento. El planeta Tierra es muy generoso, pero tiene límites y ahí está la paradoja: no se puede crecer sin reconocer que existen límites para su explotación y su destrucción (por ejemplo, la contaminación del ambiente y la alteración de ecosistemas).

A esto se añaden los problemas de una gobernanza democrática que debería ser universal, pero que está condicionada por la autofagia de un capitalismo que, según Yanis Varoufakis, se ha canibalizado<sup>1</sup>. Mi hipótesis sobre esta resistencia es que se sostiene en la muralla del poder económico que domina plutocráticamente para ser lampedusianos de pura cepa.

Un recuerdo al *Informe Stern*<sup>2</sup>, fantástico trabajo que cometió el error de titularse “La economía del cambio climático “. Con el señuelo de este título, los señores de la muralla pudieron actuar sobre este trabajo. Ya ni se menciona.

Los vaivenes europeos ejemplificados en las recientes actuaciones de la presidenta de la Comisión son preocupantes: la propuesta del “pacto verde” se difumina, se diluye, se prostituye, desde mediados de 2023.

Llevamos cuarenta años analizando estos procesos, durante los cuales hemos afrontado retos científicos ante preguntas propias o de otros responsables de políticas europeas o españolas, como las derivadas de mi relación con la Fundación Sistema o con la política científica.

Ante la enorme complejidad de las situaciones actuales, hemos trabajado apoyando y creando proyectos y equipos virtuales. Ha habido resultados positivos reflejados en logros epistémicos como la acuñación de conceptos: “clonación social”, “entorno de sociabilidad”, ”pandemia ambiental”; ”paradojas antrópicas”, y en el sorprendente número de lectores y seguidores, hasta superar varios centenares de miles.

Con esta mochila acepté con ilusión el reto de coeditar, junto con Antonio Serrano, un número sobre las cuestiones más comprometidas sobre la crisis ambiental en lo que concierne al bienestar de la vida, en relación con la preocupación por un planeta que, como se ha señalado, es generoso, pero de recursos limitados para una obsesión consumista que no se atenúa, por más que se abogue por ello desde la ciencia responsable y la acción sociopolítica sustentada en convicciones.

Antonio y yo, conocidos de referencia, no habíamos trabajado juntos. A fuer de dialogo y búsqueda de convergencia he podido disfrutar del saber hacer y capacidad organizativa de Antonio, cualidades a las que se une una profunda cultura institucional en el terreno del medioambiente. Hoy ya es para mí un amigo.

He tratado de prestar a este desafío la participación de un grupo de colaboradores resultantes de los procesos cooperativos mencionados, para tratar temas como la salud global, las ciudades, la economía, el decrecimiento, la fábula del hidrógeno o la importancia de lo vegetal, coordinada con mi experiencia, para reconocer dos hechos: la enorme complejidad de la crisis ambiental (pandemia ambiental) y la dificultad que tienen la información y el conocimiento sobre cambio climático para influir socialmente.

Por eso asumimos, desde nuestra primera conversación entre los dos editores, plantear el número bajo una perspectiva pluridisciplinar, no solo con aproximaciones interdisciplinares sino con aportaciones transdisciplinares.

Seguro que el número que se presenta no es el mejor trabajo posible, pero al menos es un ensayo de hibridación crítica y emocional con la mezcla de reflexión de ciencia y activismo, un esfuerzo para abrir ventanas que ofrezcan oportunidades y que ilusionen para que se pueda trabajar colectivamente. De hecho, el *Informe Stern* hizo mucho hincapié en la necesidad de la acción colectiva.

### ***Dos postulados moldeados como fruto del acto de la presentación.***

Uno de ellos es propio y comentado con asistentes al acto: surge de la idea la acción colectiva y prescribe que, dados los procesos involutivos que resultan de las paradojas antrópicas y la consiguiente pérdida de un discurso racional, hay que volver a la estrategia tribal, decisiva en la adaptación evolutiva. Tribus constituidas por grupos de afines en pensamiento y acción, con estructura intergeneracional y multicultural (lejos de la influencia de las RRSS). El segundo converge como efecto de la intervención de Antón Costas, quien propuso que, dentro del ejercicio de las practicas económicas, los expertos dirijan sus reflexiones y decisiones a la sociedad, antes que a la política; y reivindicó la importancia de la persuasión y la educación de la opinión, retomando la apelación a ambas incluida por el escultor Juan Bordés en el folleto en el que interpreta su obra, entregada a Costas con motivo del primer *Premio Sistema al compromiso intelectual*.

---

<sup>1</sup> Yanis Varoufakis. ‘Somos humildes siervos de los señores de la nube: bienvenidos al tecnofeudalismo’. Publicado en *El País* (11 febrero 2024) <<https://elpais.com/ideas/2024-02-11/somos-humildes-siervos-de-los-senores-de-la-nube-bienvenidos-al-tecnofeudalismo.html>> y *Other News* (12 febrero) <<https://www.other-news.info/noticias/somos-humildes-siervos-de-los-senores-de-la-nube-bienvenidos-al-tecnofeudalismo/>>

<sup>2</sup> Nicholas Stern. *The Economics of Climate Change: The Stern Review*. 2006.  
<[https://webarchive.nationalarchives.gov.uk/ukgwa/20100407172811/https://www.hm-treasury.gov.uk/stern\\_review\\_report.htm](https://webarchive.nationalarchives.gov.uk/ukgwa/20100407172811/https://www.hm-treasury.gov.uk/stern_review_report.htm)>;  
<[https://www.miteco.gob.es/content/dam/miteco/es/cambio-climatico/publicaciones/documentos-de-interes/stern\\_conclusiones\\_esp\\_tcm30-178350.pdf](https://www.miteco.gob.es/content/dam/miteco/es/cambio-climatico/publicaciones/documentos-de-interes/stern_conclusiones_esp_tcm30-178350.pdf)>